

EKSPLORASI TENTANG APLIKASI DIGITAL UNTUK MUSLIM

Ima Dwitawati

*Prodi Teknologi Informasi, Universitas Islam Negeri Ar-Raniry, Banda Aceh, Indonesia
E-mail : ima@ar-raniry.ac.id*

Abstract: this research exploring the digital applications on the google play store and also Appstore to help the Muslim Community regarding with their religious activities. The exploration includes some categories such as: Qur'an Digital, Qibla and prayer time, hadits, zakat, zikh and dua. The research methods in this paper start by literature review of the application categories. Then, continued by the inventorization of the applications based on the application name, category, number of downloaded, and also application feature. The result of this research is the collection of the information regarding with the six categories of the digital application which provided the complete feature and its performance based on the biggest number of downloaded.

Keywords: muslim digital application, muslim lifestyle, qur'an digital, hadits digital, zakat digital, zikh and du'a

Abstrak: Penelitian ini mengeksplorasi aplikasi yang tersedia pada *Playstore* dan juga *Appstore* yang berfungsi dalam memudahkan muslim dalam menjalankan kehidupan dan ibadahnya. Penelusuran aplikasi-aplikasi tersebut terdiri dari Qur'an digital, kiblat dan jadwal shalat, hadits digital, zakat, dan juga zikir dan do'a. Metode yang digunakan berupa studi literatur terhadap aplikasi-aplikasi tersebut berdasarkan jenis di atas. Selanjutnya, dilakukan inventarisasi nama aplikasi, kategori, jumlah unduh dan juga fitur yang tersedia. Hasil dari penelitian ini adalah sajian informasi tentang aplikasi-aplikasi digital dalam enam kategori di atas yang disertai dengan fitur lengkap dan juga kinerjanya berdasarkan jumlah unduh terbanyak. Ditemukan bahwa jumlah unduh terbanyak disebabkan oleh tersedianya kelengkapan fitur yang terdapat pada aplikasi-aplikasi yang ada.

Kata kunci: Aplikasi Digital Muslim, gaya hidup muslim, qur'an digital, hadits digital, zakat digital, zikir dan doa digital.

1. Pendahuluan

Pandemi Covid-19 yang sedang melanda 213 negara di dunia (Nurfajriani R, 2020), telah menjadikan seluruh aktivitas kehidupan manusia berubah dari yang sebelumnya di dominasi dengan pola hidup konvensional, kini hampir seluruhnya dimungkinkan (*enabler*) oleh teknologi digital. Kita sedang berada pada fase bekerja, belajar, memenuhi kebutuhan, berinteraksi, berdiskusi, dan beribadah dari rumah.

Saat ini ada 229 juta jiwa jumlah penduduk Muslim atau setara dengan 87,20% dari total populasi penduduk Indonesia. Muslim merupakan sebutan untuk pemeluk agama Islam (Jamal, M., 2011). Muslim berarti menyerahkan diri kepada Allah dan siap patuh pada ajaran-Nya, sebagaimana firman Allah subhanahu Wata'ala:

بَلَىٰ مَنْ أَسْلَمَ وَجْهَهُ لِلَّهِ وَهُوَ مُحْسِنٌ فَلَهُ أَجْرُهُ عِنْدَ رَبِّهِ وَلَا خَوْفٌ عَلَيْهِمْ وَلَا هُمْ يَحْزَنُونَ

Artinya: Bahkan, barangsiapa menyerahkan diri (aslama) kepada Allah, sedang ia berbuat kebaikan, maka baginya pahala di sisi Tuhannya dan tidak ada kekhawatiran terhadap mereka dan tidak pula bersedih hati.” (QS: Al-Baqarah:112).

Kehidupan setiap Muslim dilengkapi dengan berbagai pedoman dan rambu-rambu dalam 1) berakidah, 2) beribadah, 3) berakhlak, dan 4) bermu’amalah duniawiyah. Di masa Pandemi Covid-19 ini, setiap Muslim menjadi terbatas ruang geraknya untuk mengoptimasi ke empat hal di atas. Oleh karenanya diperlukan upaya untuk mengenali berbagai aplikasi digital yang bisa menjadi alat bantu sehingga meskipun Muslim sedang menjalani anjuran untuk beribadah dari rumah, kualitas dan kuantitas ibadahnya tidak akan berkurang signifikan.

Pengguna perangkat Mobile (*Smartphone* dan *Tablet*) mencapai 355.5 juta di Indonesia sedangkan total penduduk Indonesia adalah 273,5 juta jiwa. Ini menandakan bahwa jumlah *smartphone* dan *tablet* melampaui jumlah penduduk Indonesia. Dipastikan bahwa ada sejumlah orang yang memiliki lebih dari satu *smartphone* maupun *tablet* [5]. Pengguna Internet Indonesia mengabdikan waktu rata-rata 8 jam 36 menit per hari untuk mengakses internet melalui *smartphone* [6].

Keterjangkauan fasilitas perangkat digital dan jaringannya, ditambah dengan suasana Pandemi Covid-19 yang sedang dihadapi saat ini maka optimalisasi pemanfaatan fungsi aplikasi digital yang diperuntukan bagi Muslim merupakan suatu keharusan. Aplikasi memungkinkan Muslim untuk menjalankan sebagian dari kehidupan spiritualnya melalui ujung jari. Optimalisasi penggunaan Aplikasi akan memudahkan Muslim mendapatkan informasi dan pengetahuan Islam secara digital, sekaligus meningkatkan manfaat dari penciptaan aplikasi-aplikasi tersebut. Karenanya penelitian ini dibuat dengan tujuan untuk mengeksplorasi berbagai aplikasi yang ada di *playstore* maupun *App Store* yang dibuat khusus bagi pengguna Muslim melalui: 1) Analisis kata kunci yang digunakan oleh *playstore* dalam mengenali apakah aplikasi tersebut diperuntukan bagi Muslim, dan 2) Daftar Fitur yang tersedia dari aplikasi-aplikasi tersebut.

2. Kajian Kepustakaan

Aplikasi perangkat lunak adalah serangkaian program computer, atau bisa juga dikatakan sebagai kombinasi dari beberapa program computer yang dikembangkan untuk melakukan penugasan tertentu seperti menulis, menghitung maupun tugas lainnya (zatezalo, 2014).

Aplikasi Digital merupakan salah satu fasilitas yang disediakan oleh internet yang memiliki fungsi yang spesifik dan bisa di akses melalui berbagai perangkat digital yang terhubung ke jaringan internet (IGI Global, 2021). Dalam mengoperasikan suatu aplikasi melalui perangkat personal computer maupun perangkat mobile harus dipertimbangkan bahwa manfaat dari satu aplikasi tersebut benar-benar dapat dirasakan oleh seorang pengguna.

Aplikasi Digital Muslim merupakan aplikasi yang diciptakan untuk penugasan yang bermanfaat dalam membantu muslim melakukan berbagai aktifitasnya, baik yang berkaitan dengan akidah, ibadah, akhlak, maupun mu'amalah. Kehadiran aplikasi digital yang dikhususkan bagi muslim semestinya bisa membuat seorang pengguna muslim menjadi lebih menyadari akan keberadaan dan fungsi agama islam dalam rangka menjalankan kehidupan sehari-hari, dimana berbagai petunjuk (*guidance*) dan bantuan telah mampu difasilitasi oleh aplikasi digital muslim.

3. Metode Penelitian

Metode yang digunakan dalam penelitian ini berupa studi literature terhadap berbagai aplikasi yang berkaitan dengan muslim yang tersedia di *playstore* dan *Appstore*. Dari hasil eksplorasi tersebut, selanjutnya dilakukan inventarisasi fitur dan fungsi dari masing-masing aplikasi, lalu kemudian dipilah berdasarkan kelompok tertentu. Pada bagian akhir penelitian ini didaftarkan aplikasi yang sudah dipetakan tersebut ke dalam 6 (enam) kategori. Pada bagian akhir dilakukan penelaahan lebih dalam terhadap fitur yang tersedia pada masing-masing aplikasi yang sudah dikategorisasi tersebut.

4. Metode Pengumpulan Data

Pengumpulan data dalam penelitian ini menggunakan metode dokumentasi atas eksplorasi dan pengamatan terhadap sumber data primer yang diperoleh dari *playstore*. Data yang diperoleh kemudian di pilah-pilah sesuai kebutuhan untuk menjawab permasalahan yang ada pada penelitian ini, setelahnya di klasifikasi berdasarkan kategori yang dianggap mewakili aplikasi digital yang dimanfaatkan oleh masyarakat Muslim.

5. Analisa dan Hasil

5.1 Analisis Kategori dan Kata Kunci Aplikasi Digital untuk Muslim di Playstore

Pada bagian awal penelitian ini mencoba menganalisis kategori yang digunakan oleh playstore untuk menandai berbagai aplikasi digital untuk muslim. Berdasarkan explorasi yang telah dilakukan ditemukan bahwa kategori-kategori Aplikasi yang ada di *play store* adalah: 1) *Art & Design*, 2) *Auto & Vehicle*, 3) *Beauty*, 4) *Books & Reference*, 5) *Business*, 6) *Comics*, 7) *Communication*, 8) *Dating*, 9) *Education*, 10) *Entertainment*, 11) *Events*, 12) *Family*, 13) *Finance*, 14) *Food & Drink*, 15) *Games*, 16) *Google Cast* 17) *Health & Fitness*, 18) *House & Home*, 19) *Libraries & Demo*, 20) *Lifestyle*, 21) *Maps & Navigation*, 22) *Medical*, 23) *Music & Audio*, 24) *News & Magazine*, 25) *Parenting*, 26) *Personalization*, 27) *Photography*, 28) *Productivity*, 29) *Shopping*, 30) *Social*, 31) *Sports*, 32) *Tools*, 33) *Travel & Local*, 34) *Video Players & Editors*, 35) *Wear OS by Google*, dan 36) *Weather*. Dari ke-36 (tiga puluh enam) kategori tersebut, tidak ada satupun kategori yang dapat dikenali sebagai aplikasi yang diperuntukkan bagi Muslim.

Berdasarkan temuan kategori-kategori Aplikasi di Play Store di atas maka diperlukan upaya penelusuran kata kunci yang bisa dipakai untuk melakukan pencarian aplikasi-aplikasi yang diperuntukkan bagi Muslim. Sehingga hal ini akan memudahkan Muslim Ketika ingin melakukan pencarian Aplikasi sesuai dengan kebutuhannya di *play store*. Kata kunci yang digunakan untuk melakukan pencarian aplikasi muslim paling tidak dibagi menjadi beberapa kata kunci, diantaranya adalah: “Al-Qur’an”, “Qur’an”, “Qiblat”, “Muslim”, “Doa”, “Hadits”, “Zikir”, “Shalat”, “Zakat”, “Islam”, “Masjid”.

Ketika dilakukan pencarian dengan menggunakan kata kunci di atas, perlu difahami bahwa, aplikasi yang direkomendasi oleh mesin pencari di *play store* tidak semuanya berbahasa Indonesia. Ketika melakukan pencarian aplikasi di *play store*, penting untuk dilihat informasi tentang 1) Deskripsi Aplikasinya (*about this app*), 2) *ratings* dan *reviews* ini adalah satu upaya untuk memastikan bahwa aplikasi yang kita unduh bagus dengan melihat sejumlah *review* yang sudah dilakukan oleh pengguna sebelumnya, 3) ukuran filenya, dan 4) jumlah unduhan.

5.2 Telaah Fitur Aplikasi Digital bagi Muslim

5.2.1 Qur’an Digital

Muslim saat ini sudah sangat dimudahkan untuk bisa mengakses Qur’an digital dimana saja, dan kapan saja. Sehingga hal ini akan mampu menjadi fasilitas yang sangat memudahkan bagi Muslim untuk selalu bisa membaca Al-Qur’an. Berdasarkan hasil eksplorasi yang telah dilakukan, ditemukan berbagai aplikasi Qur’an yang ada di *Playstore* maupun *Appstore*.

Setelah dilakukan penelitian mendalam tentang Aplikasi Al-Qur’an terhadap lebih dari 50 Aplikasi, ditemukan bahwa 10 Aplikasi Qur’an mendukung fitur bahasa Indonesia dan juga memiliki fasilitas berupa: Ayat Qur’an dalam bahasa arab, transliterasi, Transliterasi, Tajwid, Tafsir, Bookmark, Audio Qiraah, Ayat Harian, Pelacak Tilawah beserta Kriteria Pilihan Surat dan Juz.

Dari aplikasi tersebut dijumpai bahwa yang paling banyak di unduh adalah aplikasi Qur’an Muslim Pro. Hal ini disebabkan oleh kelengkapan fitur dari Muslim Pro yang memiliki fitur All in One, dimana ia tidak hanya berupa aplikasi Qur’an akan tetapi juga dilengkapi dengan Kiblat, Zakat, Doa, Zikir dan masih banyak lagi terdapat di aplikasi ini. Fitur dari aplikasi Qur’an secara lebih rinci seperti yang ditunjukkan pada Tabel 1.

Tabel 1. Aplikasi Qur'an Digital dan Fiturnya

No	Nama Aplikasi	Kategori	Jumlah Unduh	Ketersediaan Bahasa	Kriteria Pilihan	Fitur						
						Tafsir	Tajwid	Transliterasi	Audio Qiraah	Pelacak Tlawah	Bookmarks	Ayat Harian
1	Quran Best	Buku & Referensi	100.000+	Indonesia	Surat, Juz	-	√	√	√	√	√	-
2	Al-Quran Indonesia	Buku & Referensi	10.000.000 +	Indonesia	Surat, Juz	-	√	√	√	-	√	-
3	Umma	Gaya Hidup	5.000.000	Indonesia, +9	Surat	-	-	√	√	-	-	-
4	Al-Quran (Tafsir & Per kata)	Buku & Referensi	1.000.000+	Indonesia, +88	Surat, Halaman, Juz, Hizb	√	√	-	√	-	√	√
5	Quran Majeed	Buku & Referensi	1.000.000+	Indonesia, +58	Surat, Juz	√	-	-	√	-	√	-
6	Al-Quran Digital	Buku & Referensi	10.000+	Indonesia, +50	Surat, Juz	-	-	-	√	-	√	-
7	Quranku	Buku & Referensi	100.000+	Indonesia, +9	Surat, Juz	-	-	-	-	-	√	-
8	Panduan Muslim	Gaya Hidup	100.000+	Indonesia, +40	Surat, Juz	-	√	√	√	-	√	√
9	Haqq	Pendidikan	10.000+	Indonesia	Surat	-	-	√	-	-	-	√
10	Muslim Pro	Gaya Hidup	50.000.000 +	Indonesia, +70	Surat, Juz	-	√	√	√	√	√	√

Ket. (√): Fitur tersedia

5.2.2 Arah Kiblat dan Jadwal Shalat Digital

Aplikasi Kiblat/ Jadwal Ibadah tidak hanya memungkinkan pengguna untuk mendapat arah kiblat yang benar dan tepat menghadap ke arah Masjidil Haram dengan bantuan teknologi. Akan tetapi, ia juga membantu pengguna untuk mengetahui waktu shalat dan ibadah lainnya. Aplikasi ini sangat membantu pengguna untuk melakukan ibadah shalat saat berada di tempat yang baru dan tidak terdengar suara adzan dari Masjid di area tersebut. Aplikasi ini juga bisa difungsikan sebagai pengingat waktu shalat berdasarkan waktu di area dan wilayah tertentu secara akurat.

Berdasarkan hasil penelusuran terhadap lebih dari 50 aplikasi, ditemukan sebanyak 10 aplikasi yang mendukung bahasa Indonesia. Fitur yang tersedia pada aplikasi ini terdiri dari petunjuk arah kiblat, waktu shalat, adzan, *alarm* pengingat, kalender hijriah, jadwal puasa, ayat harian, hadis harian, dan juga pelacak ibadah.

Jumlah unduh terbanyak adalah sebanyak 50.000.000 lebih, dan ini dijumpai pada aplikasi *Muslim Pro*. Gambaran detail dari aplikasi dan juga fiturnya adalah seperti yang ditunjukkan pada Tabel 2.

Tabel 2. Aplikasi Arah Kiblat dan Jadwal Shalat Digital

No	Nama Aplikasi	Kategori	Jumlah Unduh	Ketersediaan Bahasa	Fitur								
					Kiblat	Waktu Shalat	Adzan	Pengingat Waktu Shalat	Kalender	Jadwal Puasa	Hadits Harian	Ayat Harian	Pelacak Ibadah
1.	Quran Best	Buku & Referensi	100.000+	Indonesia	√	√	√	√	√	-	-	-	√
2.	Al-Quran Indonesia	Buku & Referensi	10.000.000+	Indonesia	√	√	√	√	√	-	-	-	-
3.	Haqq	Pendidikan	10.000+	Indonesia	√	√	√	√	√	√	√	√	-
4.	Muslim Assistant	Gaya Hidup	10.000.000+	Indonesia, +75	√	√	√	√	√	-	√	-	-
5.	Umma	Gaya Hidup	5.000.000+	Indonesia	√	√	√	√	√	√	-	-	-
6.	Muslim App	Gaya Hidup	500.000+	Indonesia, English	√	√	√	√	√	-	-	√	-
7.	Muslim Pro	Gaya Hidup	50.000.000+	Indonesia, +20	√	√	√	√	√	-	-	√	√
8.	Panduan Muslim	Gaya Hidup	100.000+	Indonesia	√	√	√	√	√	-	√	√	-
9.	Salaam	Gaya Hidup	5.000.000+	Indonesia	√	√	√	√	√	-	√	√	-
10.	Qurma	Gaya Hidup	10.000+	Indonesia	√	√	√	√	√	-	-	-	-

Ket. (√): Fitur tersedia

5.2.3 Hadits Digital

Hadits merupakan salah satu pedoman dan petunjuk hidup bagi umat Muslim setelah Al-Qur'an. Oleh karenanya digitalisasi terhadap hadits-hadits yang ada diperlukan perhatian khusus dari para pengembang Muslim. Hal ini tentu akan memudahkan bagi setiap Muslim untuk membaca dan juga menghafal hadits dimana saja, kapan saja, dan pada saat apa saja.

Berdasarkan hasil eksplorasi yang dilakukan terhadap lebih dari 50 (lima puluh) aplikasi digital yang berkenaan dengan hadits, ditemukan bahwa ada 10 (sepuluh) aplikasi hadits yang fiturnya memenuhi dan menyediakan Bahasa Indonesia. Namun demikian dijumpai bahwa, dari sisi tampilan (*user interface*) tidak terlalu menarik dan diperlukan upaya inovasi, pengembangan, dan pembaharuan lebih lanjut. Tabel 3 merupakan nama aplikasi hadits beserta deskripsi fitur yang tersedia.

Tabel 3. Hadits Digital dan Fiturnya

No	Nama Aplikasi	Kategori	Jumlah Unduh	Ketersediaan Bahasa	Fitur				
					Terjemahan	Kriteria Penelurusan	Penanda Hadits Harian	Penjelasan Hadits	
1.	Hadits	Buku & Referensi	1.000+	Indonesia	Indonesia, Arab	Kitab	√	-	-
2.	Kitabul Jami	Pendidikan	5.000+	Indonesia	Indonesia	Bab	-	-	-
3.	Ensiklopedi Hadits–Kitab 9 Imam	Buku& Referensi	500.000+	Indonesia	Indonesia	Kitab, Bab, Kumpulan, Indeks	√	√	-
4.	Bekal Muslim	Gaya Hidup	10.000+	Indonesia	Indonesia	Kitab, Indeks	-	-	√
5.	MuslimApp	Gaya Hidup	500.000+	Indonesia, English	Indonesia	Topik	√	-	-
6.	Kutubus Sittah	Buku& Referansi	1.000+	Indonesia	Indonesia	Kitab, Bab	-	-	-
7.	Kumpulan Hadits Dari 8 Imam	Buku& Referensi	50.000+	Indonesia	Indonesia	Kitab, Bab	√	-	-
8.	Kumpulan Hadits Shahih Lengkap	Buku& Referensi	100.000+	Indonesia	Indoensia	Kitab, Topik	-	-	-
9.	Hadits Shahih Bukhari	Pendidikan	100.000+	Indonesia	Indonesia	Bab	√	-	-
10.	Hadits Qudsi	Pendidikan	10.000+	Indonesia	Indonesia	Kitab, Topik	√	-	-

Ket. (√): Fitur tersedia

5.2.4 Zakat Digital

Aplikasi yang menyediakan media untuk pembayaran zakat saat ini tersedia dengan berbagai tampilan dan fitur. Hal ini sangat memudahkan Muslim dalam melakukan pengetahuan seputar zakat, penghitungan zakat, dan juga pembayaran dan penyaluran zakat.

Dari hasil penelurusan yang telah dilakukan ditemui bahwa dijumpai berbagai fitur yang tersedia dalam aplikasi digital tentang zakat, fitur tersebut meliputi Kalkulator zakat, donasi, histori donasi, dan juga penghitungan zakat berdasarkan mata uang yang berbeda. Berdasarkan penelurusan terhadap 50 (lima puluh) lebih aplikasi zakat, pada Tabel 4 disajikan deskripsi dari aplikasi digital zakat beserta dengan gambaran fitur yang tersedia. Dari tabel tersebut dijumpai bahwa Aplikasi Muslim Pro merupakan aplikasi zakat yang paling banyak jumlahnya. Hal ini disebabkan oleh ketersediaan fitur yang dibutuhkan oleh pengguna lebih lengkap, lebih mudah di akses, dan juga lebih *user friendly* terhadap pengguna.

Tabel 3. Aplikasi Zakat Digital dan Fiturnya

No	Nama Aplikasi	Kategori	Jumlah Unduh	Bahasa	Fitur			Jenis Mata Uang
					Kalkulator Zakat	Donasi	Histori Donasi	
1.	Kitabisa	Gaya Hidup	100.000+	Indonesia	√	√	√	Rupiah
2.	Lazismu	Sosial	5.000+	Indonesia	√	√	√	Rupiah
3.	Zakatpedia	Gaya Hidup	5.000+	Indonesia	√	√	√	Rupiah
4.	KalZakat	Alat	5.000+	Indonesia	√	-	-	Rupiah
5.	Bawa Berkah	Sosial	1.000+	Indonesia	√	√	√	Rupiah
6.	Amalin	Sosial	1.000+	Indonesia	-	√	√	Rupiah
7.	Panduan Muslim	Gaya Hidup	100.000+	Indonesia	√	-	-	Rupiah
8.	Haqq	Pendidikan	10.000+	Indonesia	√	√	-	Rupiah
9.	Muslim Pro	Gaya Hidup	50.000.000+	Indonesia, +20	√	-	-	Rupiah
10.	Yaumi	Gaya Hidup	50.000+	Indonesia	√	-	-	Rupiah

Ket. (√): Fitur tersedia

5.2.5 Aplikasi Zikir dan Doa

Salah satu kebiasaan dan cara hidup yang dianjurkan bagi setiap muslim adalah membaca Do'a dan Zikir, baik pada waktu-waktu khusus, maupun pada waktu lainnya. Hal ini tentu saja mengharuskan bagi setiap Muslim untuk membaca, mengingat, maupun menghafalkan Do'a-Do'a dan juga zikir sesuai dengan pedoman dan tuntunan yang ada. Bagi Muslim, Do'a dan Zikir tidak hanya difungsikan bagi penambah amal ibadah yang dicatatkan sebagai catatan baik di sisi Allah, akan tetapi kebiasaan berdoa dan berzikir akan membuat Muslim mendapatkan kemudahan dalam menjalankan setiap aktivitas dalam kehidupannya, terpenuhi harapan dan keinginannya di sisi Allah, dan juga mampu meningkatkan nilai ibadah bagi setiap Muslim.

Berdasarkan hasil penelusuran yang dilakukan terhadap aplikasi digital yang berkenaan dengan Zikir dan Do'a, dijumpai bahwa tersedia berbagai fitur lainnya pada aplikasi ini yaitu: Do'a, Zikir, Tasbih, Bookmark, Asma'ul Husna, dan juga Do'a dan Zikir yang berupa Audio yang akan sangat memudahkan setiap muslim untuk mendapatkan panduan tentang zikir dan doa. Pada tabel 5, disajikan Aplikasi Digital yang berkenaan dengan Zikir dan Doa beserta dengan fiturnya.

Tabel 5. Aplikasi Zikir dan Doa dan Fiturnya

No	Nama Aplikasi	Kategori	Jumlah Unduh	Ketersediaan Bahasa	Fitur					Terjemahan
					Zikir / Do'a	Tasbeeh	Bookmark	Audio Zikir / Do'a	Asma'ul Husna	
1.	Muslim Pro	Gaya Hidup	50.000.000+	Indonesia	√	√	√	√	√	Indonesia, +7
2.	MuslimApp	Gaya Hidup	500.000+	Indonesia, English	√	√	√	√	-	Indonesia
3.	Bekal Muslim	Gaya Hidup	10.000+	Indonesia	√	-	-	√	-	Indonesia
4.	Haqq	Pendidikan	10.000+	Indonesia	√	-	-	-	-	Indonesia
5.	Muslim Assistant	Gaya Hidup	10.000.000+	Indonesia	√	√	-	√	√	Indonesia, +75
6.	Panduan Muslim	Gaya Hidup	100.000+	Indonesia	√	√	-	√	√	Indonesia
7.	Qurma	Gaya Hidup	10.000+	Indonesia	√	√	√	-	√	Indonesia
8.	Doa Harian	Gaya Hidup	500.000+	Indonesia	√	√	√	-	√	Indonesia, +5
9.	Doa	Buku & Referensi	500.000+	Indonesia	√	-	-	√	-	Indonesia, English
10.	Doa Harian Islam dan Audio	Gaya Hidup	100.000+	Indonesia	√	-	√	-	-	Indonesia, +4

Ket. (√): Fitur tersedia

5.2.6 Fitur Tambahan bagi Muslim yang ada pada Aplikasi dengan Fungsi Utama Lain

Disamping penelusuran yang dilakukan pada aplikasi yang memiliki fitur utama yang berkaitan dengan Musli, penulis juga menjumpai sejumlah aplikasi dengan fitur utama lain yang juga memiliki fungsi tambahan yang berguna bagi muslim. Seperti beberapa aplikasi *Mobile Banking*, *Marketplace*, dan Aplikasi *Fintech*, dan yang lainnya.

6. Kesimpulan dan Saran

6.1 Kesimpulan

Berdasarkan uraian di atas dapat disimpulkan bahwa, pada saat sekarang ini telah banyak disediakan dan dikembangkan berbagai aplikasi yang bisa difungsikan dalam rangka menjalankan hidup sebagai Muslim. Sebagaimana fungsi teknologi digital yang *ubiquity*, yaitu ada dimana saja, kapan saja, dan pada saat apa saja dengan kemudahan akses yang sudah mencakup seluruh area di permukaan bumi ini, maka sudah selayaknya, sebagai muslim bisa menjalankan berbagai keperluannya sebagai muslim dengan bantuan teknologi digital. Aplikasi-aplikasi di atas bisa dijadikan sebagai referensi bagi yang

kesulitan dalam mengeksplorasi berbagai aplikasi yang fiturnya bisa dimanfaatkan sesuai kebutuhan.

6.2 Saran

Penelitian ini masih sebatas ekplorasi terhadap aplikasi yang tersedia di Appstore dan Playstore berdasarkan fungsi utama dan fiturnya. Ke depan, penelitian ini bisa di kaji secara lebih dalam pada bagian testimoni (tanggapan pengguna) yang bisa dilakukan baik melalui penelurusan langsung kepada pengguna maupun melalui studi yang dilakukan berdasarkan testimoni yang tersedia pada aplikasi yang ada.

Daftar Pustaka

- Anum Hameed, Hafiza Anisa Ahmed, Narmeen Zakaria Bawany. (2019). Survey, Analysis and Issues of Islamic Android Apps. *Elkawnie: Journal of Islamic Science and Technology* Vol. 5, No.1, June 2019. hal 2-15.
- Igi-global.com., “What is Digital Applications,” *IGI Global*, 2021. [Online]. Available: <https://www.igi-global.com/dictionary/digital-applications/42508>. [Accessed: 1-Feb-2021].
- Ivan Tušek i Boris Zatezalo., “Digital Applications,” *Degordian*, 2014. Available: <https://www.degordian.com/blog/digital-applications/>. [Accessed: 1-Feb-2021].
- Katadata.co.id., “Berapa Jumlah Penduduk Muslim Indonesia?,” *Katadata*, 2020. Available: <https://databoks.katadata.co.id/datapublish/2019/09/24/berapa-jumlah-penduduk-muslim-indonesia>. [Accessed: 20-Mei-2020].
- Lipsus Internet., “Indonesia Digital 2019,” *Websindo*, 2019. Available: <https://websindo.com/indonesia-digital-2019-tinjauan-umum/>. [Accessed: 20-Mei-2020].
- Mansoor Iqbal., “App Download and Usage Statistics (2020),” *Businessofapps*, 2020. Available: <https://www.businessofapps.com/data/app-statistics/>. [Accessed: 20-Mei-2020].
- Misbahuddin Jamal. (2011). Konsep Al-Islam dalam Al-Qur’an. *Jurnal Al-Ulum* Volume 11, Nomor 2, Desember 2011, hal 283-310.
- Rahmi Nurfajriari., “Update virus Corona di Dunia,” *Pikiran Rakyat*, 2020. Available:

<https://www.pikiran-rakyat.com/internasional/pr-01385133/update-virus-corona-di-dunia-selasa-19-mei-2020-lebih-dari-48-juta-kasus-positif-di-213-negara>. [Accessed: 19-Mei-2020].

Simon Kemp., “The Global State of Digital in October 2019,” *Wearesocial*, 2019. Available: <https://wearesocial.com/blog/2019/10/the-global-state-of-digital-in-october-2019>. [Accessed: 19-Mei-2020].

Statista.com., “Number of available apps at Google Play from 2nd quarter 2015 to 4th quarter 2020,” 2020. Available: <https://www.statista.com/statistics/289418/number-of-available-apps-in-the-google-play-store-quarter/>. [Accessed: 19-Mei-2020].

QS: Al-Baqarah (112).